
本报讯（河南日报记者 田宜龙 本报记者
袁勇 刘俊礼 文 李利强 图）9 月 26 日，作为我
国绿化领域层次最高的综合性博览会，由全国
绿化委员会、国家林业局和河南省人民政府共
同主办的第二届中国绿化博览会在郑州隆重
开幕。

中共中央政治局委员、国务院副总理回良
玉为大会发来贺信。

全国政协副主席罗富和宣布大会开幕。
省委副书记、省长郭庚茂，国家林业局局

长贾治邦致辞。
原林业部部长高德占，全国绿化委员会委

员、第二届中国绿化博览会组委会副主任李育
材，国家林业局副局长张永利，国土资源部副
部长王世元，铁道部副部长彭开宙，武警部队
副司令员何映华，全国总工会书记处书记李世
明，农业部国家首席兽医师于康震，济南军区
副司令员冯兆举，国务院机关事务管理局常务
副局长高翔，黑龙江省人大常委会副主任申立
国，山东省副省长贾万志，广西壮族自治区副
主席陈章良，云南省副省长孔垂柱，浙江省政
协副主席陈艳华，中国科学院院士、中国林科
院首席科学家蒋有绪，美中关系全国委员会原
会长何立强，新疆建设兵团党委常委、副司令
员孔星隆等出席开幕式。

省领导王全书、叶冬松、曹维新、连维良、
铁代生、靳绥东、袁祖亮、罗爱国出席开幕式。
副省长刘满仓主持开幕式。

赵建才、马懿、白红战、李秀奇 、李柳身、王

璋、姚待献、丁世显、赵瑞东、高建慧、王林贺、李
公乐、孙金献等我市四大班子领导出席开幕式。

解放军总后勤部副部长谷俊山宣读了回

良玉为大会发来的贺信。贺信说，经过多年来
的不懈奋斗，我国国土绿化事业取得了巨大成
就，提前完成了2010年森林覆盖率达到20%的

奋斗目标，在世界森林资源呈减少趋势的情况
下，实现了森林资源的持续增长，为改善生态
环境，促进经济社会发展，应对气候变化，作出

了重要贡献。本届博览会集中展示了国土绿
化成就和生态文明建设成果，交流国内国外的
新理念、新经验，必将对国土绿化事业和生态
文明建设起到积极的推动作用。我们也应该
清醒地认识到，我国仍是一个缺林少绿的国
家，国土绿化事业任重道远。希望广大国土绿
化工作者以本届博览会为契机，进一步增强责
任感和紧迫感，扎实做好国土绿化中长期规
划，着力抓好重点生态工程建设，深入开展全
民义务植树运动，切实加强森林经营和管护，
将国土绿化事业不断推向前进。

郭庚茂在致辞中说，绿色发展和可持续发
展是当今世界的时代潮流。植树造林、绿化祖
国，是功在当代、利在千秋的伟大事业。近年
来，河南省全面贯彻落实科学发展观，坚持走
生产发展、生活富裕、生态良好的科学文明发
展道路，积极开展植树造林和环境治理工作，
全省森林覆盖率持续增长，生态环境逐步改
善，环境承载能力明显提高。当前，河南与全
国一样，正处于工业化、城镇化加快发展的重
要阶段。在资源环境约束日益加剧的背景下
加快工业化、城镇化进程，不仅西方发达国家
走过的高消费、高消耗路子走不通，我们自己
传统的高能耗、高污染路子也走不通，必须通
过转变发展方式来节约集约利用资源、保护生
态环境。河南省委、省政府从全省经济社会长
远发展和人民群众利益出发，作出了建设林业
生态省的重大决策，明确提出到2015年实现建
成林业生态省的目标，（下转第二版②）
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278.3亿元不仅仅是数字
——解读郑州2009年林业生态效益价值

本报记者 刘俊礼

核心提示：2010年9月26日,是值得
纪念的日子，注定要载入郑州的史册。
这一天,第二届中国绿化博览会在我市
隆重开幕。这一天，由河南林业生态工
程技术研究中心完成的《2009年郑州市
与森林生态城林业生态效益公报》（以下
简称《公报》）正式对外公布，《公报》表
明：2009年度，郑州市林业生态效益总价
值为278.3亿元，其中郑州森林生态城林
业生态效益总价值达159.11亿元。

消息传来，令人振奋。郑州林业六
年的发展,六年的跨越,在建设生态文明
的召唤下,在敢为人先、拼搏奉献的郑州
精神激励下,以其巨大的生态效益再次
成为国人关注的焦点，在中原大地上,续
写了绿色崭新的篇章,留下了宝贵的绿
色财富。

绿色空调“含金量高”
森林被称为“绿色空调”，林业在贯

彻可持续发展战略中具有重要地位，在
生态建设中具有首要地位，在应对气候
变化中具有特殊地位。森林和湿地资源
在生态安全、气候安全、能源安全、物种
安全、粮食安全、淡水安全、木材安全、劳
动力就业、社会和谐稳定等方面发挥着
不可替代的作用，具有重要的经济效益
与社会效益，特别是能够产生巨大的生
态效益。河南林业生态工程技术研究中
心，按照国家森林与湿地生态系统生态
观测网络建设与评估规范，对郑州森林
生态城林业生态资源的生态效益进行了
监测与评估。

翻开《2009 年郑州市与森林生态城
林业生态效益公报》，我们看到了一项项
富有“含金量”的数据：节能效益：郑州市
林木可节约电 123.13 亿千瓦时，价值为
39.40 亿元。其中森林生态城林木可节
约电 90.82 亿千瓦时，价值为 29.06 亿
元。减排效益：郑州市林木减少二氧化
碳的排放量为 1228 万吨，价值为 35.17
亿元；减少二氧化硫的排放量为36.94万
吨，价值为4.43亿元；林木减排总价值为
39.60 亿元。其中森林生态城林木减少
二氧化碳的排放量为 905.82 万吨，价值
为25.94亿元；减少二氧化硫的排放量为
27.25 万吨，价值为 2.27 亿元；森林生态
城林木减排总价值为19.21亿元等。

据河南林业生态工程技术研究中心
有关负责人介绍，这一项项的评估内容
仅仅是基于长期生态学等学科基础之
上，按照国家林业局颁布的生态效益
评估规范，对 2009 年郑州市与森林生
态城林木节能、减排、涵养水源、改善
水质、防风固沙、固土保肥、滞尘、防污
吸污、减噪、固碳释氧、护农增产、生物
多样性保护、营养物质积累、卫生保
健、游憩、消洪减灾 16 项生态效益的价
值进行了评估。

森林让生活更美好
森林是地球上最大的陆地生态系

统,被称为“地球之肺”，而林业在保障农
业方面的作用更是功不可没。尤其是近
年来我市粮食生产连续丰收，不仅满足
郑州的粮食需求，而且为保障国家粮食

安全作出了突出贡献。
我市林业体系有效改善了城市生态

环境，降低了风速、减少蒸发、增加湿度、
调节温度，为公众提供良好的生活环境。

专家称，国际上负氧离子的标准浓
度为每立方厘米1000至1500个，也就是
说，每立方厘米含有不低于1000至1500
个负氧离子的空气才算是清新空气。记
者在《公报》中看到，我市去年林木提供
的负氧离子所创造的价值为 0.32 亿元，
杀菌效益为 3.86 亿元，林木卫生保健
生态效益总价值为 4.18 亿元；郑州市
森林固定二氧化碳量为 1586.38 万吨，
价值为 45.43 亿元；释氧量为 162.24 万
吨，价值为6.49亿元；林木固碳制氧总价
值为 51.92 亿元。林木减噪效益的价值
为 1.16 亿元，其中森林生态系统林木减
噪效益的价值为 1.14 亿元。据专家计
算，一辆小轿车一年排出的二氧化碳需
15亩的森林来消化。

《公报》还从涵养水源、防污吸污等
方面计算出了我市林木生态服务功能的
实物量和价值量。

生态郑州 和谐家园
278.3 亿元，不仅是一个数字，更是

我市林业发展成就的最好诠释。 近年
来，市委、市政府抢抓中部崛起机遇,大
力实施“森林生态城”“林业生态市”战
略,经过全市上下不懈努力，目前，森林
生态城范围内新增 100万亩林木栽植任
务提前完成，建成区北部、沿黄河南岸构
筑了一道宽1100米、长74公里的绿化生

态屏障；沿主要道路、河流建成了多条生
态廊道；在市区周边建成了 5 个遥相呼
应的大型森林组团，其中西北、西南森林
组团面积均达到了10万亩以上，基本形
成了布局合理、生态健全、功能完善、具
有中原地域特色、城乡一体的绿化新格
局，使我市的生态环境发生了根本性改
变，并取得全国绿化模范城市称号，承办
了第二届中国绿化博览会。

汗水和智慧结出了丰硕的成果，郑
州林业人创造了奇迹。《公报》显示：从
2003 年实施郑州森林生态城规划以来，
城市森林建设飞速发展，到 2009年年底
森林生态城建设已经取得了明显的成
效。生态城林木资源总量不断增加，
2003 年~2009 年，郑州森林生态城范围
内共完成造林 5.8 万公顷，到 2009 年森
林生态城总面积达到了12.68万公顷。

走在郑州街头，树木葱茏，道路两
侧的绿化带宛如绿色玉带，扑面而来；
城市近郊，青山绿水，景色秀丽。“点成
景、线成荫、片成林”的林荫网络笼罩
着四野。

种下去的是树，收获的却不仅是绿
色，还有城市热岛效应的破解，城市生态
环境的改善，政府施政能力的展现，广大
市民生活环境品质的提升，公众的幸福
感指数明显提升……市林业局局长史广
敏表示：伴随着小树成长为大树，森林生
态效益还将与日俱增，城市的物质财富、
生态财富、文明财富都伴随着森林的发
展而不断增长。未来的郑州将更加秀
美、更加富饶。

盛世金秋，第二届中国绿化博览会
昨日在郑隆重开幕，这是全国绿化界群
贤毕至的峰会，也是绿城人民翘首期盼
的盛事。在10天的会期里，国内绿化界
群英欢聚中原大地，分享国土绿化既往
成就，学习交流植树造林、绿化国土的新
科技好经验，商讨生态建设大计，必将对
我们的造林绿化事业产生深远的影响。

日益严峻的全球生态、气候变化形
势，给全世界健康、良性发展和人类的
生存提出了巨大挑战，引起了各国政府
的极大关注和高度重视。全国绿化委

员会根据我国具体国情和造林绿化经
验，决定每 5 年举办一届绿化博览会，
倡导绿色理念，普及生态文明，无疑是一
大创举。

本届绿博会共有国内外地区、部门、
行业的100多家参展单位的5000余名嘉
宾参加，专项活动丰富，规模超过首届，
也是郑州展会史上规模空前的一次国家
级盛会。本次盛会吸引了100多家新闻
机构的近800名中外记者来郑采访报道，
万余名宾客云集郑州。郑州，这个中华
文明的重要发祥地，以文明和谐、可持续

发展的崭新姿态，以良好的生态环境，成
为国人注目的焦点。

一座城市具有一部厚重的历史，这
部历史的撰写者就是我们自己。郑州市
以植树造林、国土绿化和生态文明建设
的突出成就，于2008年年底取得了本届
绿博会的举办权。这座城市的决策者和
广大人民群众为之做了精心而又充分的
准备，全力演绎新的“郑州速度和激
情”。人人当好东道主，为河南争光做
贡献，成为全市人民的高度共识。在绿
博会盛装迎宾的背后，（下转第二版①）

本报讯（记者 武建玲）昨日，全国政
协副主席罗富和到郑东新区参观考察。
省领导郭庚茂、刘满仓、袁祖亮，市领导
连维良、李秀奇、李柳身、赵瑞东陪同。

罗富和一行首先参观了郑东新区建
设沙盘，并听取了东区规划建设情况介
绍。随后罗富和一行还参观了郑州国际
会展中心和河南艺术中心。

截至今年8月底，郑东新区建成区面
积 65 平方公里；累计完成固定资产投资
约900亿元，其中今年前8个月完成固定
资产投资133亿元，同比增长76.09%；房
屋开发面积 2400 万平方米；绿化面积
1300万平方米；入住人口 30余万。郑东
新区的城市功能在不断完善，承载能力
持续提升。

连维良在新密市上街区调研时要求

以城镇化带动“三化”协调发展
本报讯（记者 袁勇 朱文）9月25

日至 26 日，市委书记连维良带领市
直有关部门负责人，分别到新密市
和上街区调研产业集聚区和城乡建
设发展情况。

市委常委、秘书长孙金献一同
调研。

市领导一行先后到新密产业集
聚区、永祥煤炭有限公司、来集镇中
心村、西城区，上街区产业集聚区、
规划展览馆、中铝河南分公司、中铝
郑州研究院科技孵化园，调研产业

集聚区、城市规划建设、煤炭资源整
合和安全生产、新农村建设等情况，
现场协调解决相关问题。调研途
中，市领导一行还察看了新密市云
岩宫水库、新郑市后湖水库、荥阳市
水系建设情况。

市领导指出，要认真贯彻落实
全省推进城乡建设加快城镇化进
程工作电视电话会议精神，坚持以
城镇化带动“三化”协调发展，探索
推行合村并城、并村建镇等城乡一
体化工作模式，超前做好城市规划

和新农村建设规划，鼓励有条件的
地方在推进合村并镇时建设高层
建筑，提高土地利用率，加快推进
城镇化建设步伐；要依托现有水库
和林地资源，从长远出发规划建设
好城市周边森林公园，大力发展苗
木、花卉、林果等旅游观光农业，
在增加农民收入的同时，改善生
态环境。

市领导指出，煤矿安全生产责
任重大，一刻也不能放松。没有安
全，就没有效益。煤炭企业和相关

部门要时刻绷紧安全生产这根弦，
严格落实各项安全生产责任制，确
保全市安全生产形势稳定。

市领导要求，骨干企业要充分
发挥专业技术优势，通过自主研发、
技术改造和新上项目，进一步形成
规模效应，降低生产成本，实现节能
降耗，不断将技术优势转化为市场
优势，提升核心竞争力。要紧密结
合市场需求，立足市场设计产品，选
择科学合理的盈利模式，力求综合
效益最大化、持久化。

全国政协领导考察郑东新区


